

**Discours de Monsieur le Premier Ministre à la cérémonie  
d'ouverture des festivités marquant le 90e anniversaire de  
l'existence du Groupement Ivoirien du Bâtiment et des Travaux  
Publics (GIBTP)**

---

Le 12 décembre 2024

Mesdames et Messieurs,

C'est avec réel plaisir que je prends la parole ce matin à l'occasion de cette cérémonie pour ouvrir les festivités marquant le 90e anniversaire de l'existence du Groupement Ivoirien du Bâtiment et des Travaux Publics (GIBTP).

La semaine dernière, précisément les 6 et 7 décembre, nous commémorons le 60e anniversaire de l'École nationale supérieure des travaux publics de Yamoussoukro. Cette école qui a formé plus de 3000 éminents cadres en génie civil, qui contribue à la conception, à l'exploitation, à la gestion et à l'entretien des infrastructures de Côte d'Ivoire et de beaucoup d'autres pays africains. En ces jours, je suis très heureux et fier d'être associé à cette belle cérémonie, où nous célébrons l'excellence, le mérite et surtout, où nous célébrons les bâtisseurs, les employeurs, ceux qui donnent à l'économie ivoirienne son existence par la qualité des infrastructures réalisées.

Je voudrais très sincèrement remercier Monsieur Lamine Koné, président du GIBTP, et le féliciter pour sa brillante élection à la tête du GIBTP en juillet dernier, ainsi que tout son Conseil d'administration nouvellement élu. Monsieur le Président, je

vous souhaitez ainsi qu'à vos amis collaborateurs plein succès dans vos nouvelles responsabilités et vous encourage à donner le meilleur de vous-même pour servir au mieux, non seulement l'organisation, mais la Côte d'Ivoire et l'Afrique.

Notre beau pays, la Côte d'Ivoire, pourrait se vanter d'avoir réalisé des infrastructures majeures et cela dès les indépendances par la vision d'un bâtisseur hors normes, feu le Président Félix Houphouët-Boigny, père fondateur de notre pays.

Cette vision a été perpétuée, accentuée, anoblie et amplifiée par un leader charismatique, le Président de la République, Alassane Ouattara. Dès son accession à la magistrature suprême, il a accordé une place de choix aux infrastructures dans notre pays. Dans un objectif de transformation sociale et économique du pays, il a mis en œuvre beaucoup d'investissements importants qui ont été réalisés dans plusieurs secteurs clés, pour d'une part améliorer l'offre et la qualité des services de base aux citoyens, et d'autre part pour renforcer la productivité et la compétitivité globale de l'économie ivoirienne.

Ainsi, ce sont plus de 4351 milliards de FCFA qui ont été mobilisés par l'État pour la réalisation de projets et services de transport de 2012 à 2023, répartis sur toute l'étendue du territoire national. Ainsi, de grands projets d'infrastructures ont pu être réalisés ou entamés. Je vais citer quelques grands projets :

D'abord la Y4, cette voie de contournement d'Abidjan qui ira jusqu'au Carrefour de Songon pour atterrir à Jacquesville et plus tard à Ile-Boulay. Il y a, non seulement la Y4, mais plusieurs échangeurs sur toute l'étendue du territoire, ainsi que

les troisième, quatrième et cinquième ponts, et un lourd programme routier national, incluant notamment la réhabilitation de la côtière qui permet de rallier les deux grands pôles portuaires de notre pays. A l'horizon 2025, ces projets en cours de réalisation porteront le linéaire des routes interurbaines bitumées à 9500 km, contre un linéaire de 6500 km en 2011.

Au titre des infrastructures de soutien à la compétitivité de l'économie, nous citerons, entre autres, les zones industrielles PK24 et d'Akoupé Zeudji, le barrage de Gribo-Popoli ou encore la centrale thermique d'Atinkou à Jacquesville, les grands travaux de la Coupe d'Afrique des Nations, notamment les hôtels, les stades de compétition, les stades d'entraînement, ainsi que toutes les voies d'accès qui ont été réalisées. Pour les observateurs avertis et objectifs, ils sauront retrouver la présence du GIBTP dans plusieurs domaines.

On les retrouve de la plus petite robinetterie à domicile jusqu'à la grande tuyauterie de base qui a su alimenter nos grandes cités d'adduction d'eau, d'assainissement et de drainage dans toutes les cités. Du plus petit tuyau jusqu'au plus grand tuyau.

Deuxièmement, du plus petit centre de santé appelé infrastructure des premiers contacts jusqu'au CHU le plus sophistiqué ainsi qu'au centre de recherche du type P4.

Troisièmement, de l'école maternelle jusqu'à la grande école ou à l'université, au centre de recherche toujours du type P4. Nous pouvons aussi citer la petite piste agricole jusqu'au premier niveau de la piste d'atterrissage destinée aux avions de grande capacité.

Nous pouvons citer encore des exemples pour mettre en évidence le balayage du périmètre de l'intervention des entreprises, du bâtiment et des travaux publics. La redynamisation de la construction de notre pays s'est accompagnée de celle du secteur du BTP qui, depuis plusieurs années, porte la croissance ivoirienne, si bien que ce secteur représente entre 6 et 7% du PIB et 20% du PIB secondaire, avec plus de 47 000 emplois directs. De 2015 à 2021, le secteur du BTP a connu une croissance moyenne de 5% par an et cette dynamique de croissance n'a pu être possible qu'avec le concours des entreprises que vous représentez.

Je tiens à rendre hommage aux entreprises du Groupement Ivoirien du Bâtiment et des Travaux Publics pour leur contribution dans l'exécution de tous ces grands chantiers de notre pays. La Côte d'Ivoire est plus que fière de vous et veut pouvoir compter sur vous pour les défis futurs.

En effet, nous projetons de poursuivre le développement de l'autoroute du Nord jusqu'à la frontière du Mali et du Burkina Faso. Nous avons commencé le chantier du métro d'Abidjan qui rentre dans sa phase importante, l'autoroute de contournement la Y4, nous sommes en train de réaliser le projet du bus rapide transit dit BRT.

Je voudrais vous dire que plusieurs projets sont en laboratoire et les ingénieurs et les techniciens sont en train de structurer les innovations qui seront portées à votre connaissance dès que le Chef de l'État, grand bâtisseur de cette belle nation, va donner le top départ. Tout ceci contribuera à améliorer la mobilité des populations, à fluidifier la circulation des biens et des personnes et à renforcer la compétitivité de notre économie.

Chers acteurs du BTP, vous êtes un maillon essentiel dans le développement de la Côte d'Ivoire et c'est ensemble que nous réussirons à faire de notre pays un très grand pays.

Mesdames et Messieurs, en cette circonstance, où nous célébrons les bâtisseurs, je ne saurais clore mes propos sans adresser mes vives félicitations aux 18 récipiendaires pour leur engagement et leur abnégation au travail. Ces distinctions couronnent toutes ces nombreuses années au cours desquelles vous avez contribué, chacun à son niveau, à atteindre les objectifs de vos entreprises, mais aussi à apporter votre contribution au développement économique et social de la Côte d'Ivoire. Ces décorations sont le symbole de la reconnaissance de l'Etat pour toutes les performances réalisées.

Portez donc vos insignes avec fierté et servez surtout d'exemple aux générations futures qui vous admirent et espèrent certainement être les prochains bénéficiaires. Ces médailles portent plusieurs messages, l'exemplarité, la résilience et la capacité à ne jamais baisser les bras, quelles que soient les difficultés.

Je voudrais donc réitérer au président du GIBTP ainsi qu'à tous les membres du groupement, ma joie de me tenir à vos côtés, au nom du Président de la République, pour célébrer avec vous 90 ans de vécu, de travail acharné, de sacrifices, mais aussi 90 ans de succès.

Quelle admiration de vous voir sous la pluie, contre vents et marées, au moment où tout le monde se repose, de veiller à l'utilisation de vos machines sur le terrain afin que les travaux soient réalisés dans les délais, dans les normes et selon les prix fixés dès le départ.

Mais pour ceux qui vont maintenant faire des travaux d'hydraulique et d'assainissement ainsi que de barrage, je voudrais vous dire que les changements climatiques nous dérangent.

Parce que comme les ingénieurs le savent, de façon générale, on calcule les ouvrages de drainage et d'assainissement pour protéger nos maisons sur la base des pluies dont le retour se situe entre 10, 15 et 20 ans. Mais dommage, ce n'est plus le cas. Parce qu'à tout moment, on ne sait pas d'où ça vient, mais la pluie a changé d'apparition.

Des pluies de 50 ans peuvent apparaître demain matin. Voilà le problème que nous devons résoudre. Donc, j'ai demandé aux ingénieurs de l'ENSTP de reprendre les formules pour calculer ces ouvrages en introduisant le vecteur de certitude dû à l'avènement des pluies que nous n'attendons pas.

C'est sur ces mots que je voulais déclarer ouvertes les festivités marquant les 90 ans d'existence du GIBTP.

Bravo et je vous remercie.